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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研                    □分析师会议 

□媒体采访                        业绩说明会 

□新闻发布会                      □路演活动 

□现场参观                        □其他：（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

东兴证券  王健辉  魏宗 

中信证券资管  丁俊 

开金控股  吴浩 

时 间 2021 年 5 月 11 日 

地 点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 
董事长杨良志、董事会秘书兼财务总监陈学军、助理总裁钟鸣华 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、公司概况及 2021年一季度经营情况介绍 

 

二、问答环节 

 

1、彩讯跟深信服、中软太极、金山的协同是怎样的？ 

答：彩讯的Richmail是国内信创邮箱的一个主力产品，未来三五年会成为

替代微软Exchange和原IBM Domino邮件的主要产品。公司已经感受到这个市场

特别明显的变化，前两年是小信创，是以换服务器、换操作系统、换数据库为

基础，去年开始在应用软件方面做大量的更换，大信创也开始启动，各大银行、

保险、能源和交通行业等头部企业在去年开始试点样板项目。彩讯Richmail

也参与了，且获得了很好的成绩。 

在这个过程中，国产信创不光是某一款软件产品，而是整个软件加国产硬

件的生态组合拳。彩讯从一开始跟平台上下的合作伙伴都有较多的协同和合



作，包括前年与金山WPS产品的合作，众所周知，微软的office365其中很重要

的一个模块就是exchange邮件系统。金山作为国产替代office的一个主要提供

方，邮件也是其中很重要的一个产品，在面向大型企业的邮箱产品，是跟彩讯

有市场合作。比如WPS的大型客户有需要替换企业邮箱的，他们会推荐彩讯的

Richmail。同时，彩讯的客户如有office替换需求，公司也会向其推荐金山。

彩讯去年有几个项目，就是双方在市场层面的协同。 

彩讯跟华为近两年也有较多产品级的协同，包括华为的鲲鹏芯片服务器和

华为云，跟公司均有互相认证。同时华为政企线条的渠道也把Richmail作为面

向大型企业的私有云邮件的核心合作伙伴予以推荐。同时，中兴也把彩讯

Richmail作为其主要邮件供应方，并向海外市场推荐，包括奥地利、蒙古国及

埃塞俄比亚等一些国家，中软则与彩讯合作，承建了古巴政府的邮件系统，所

以彩讯跟这些集成商和软件产品供应商是长期合作关系，包括公司也与深信服

建立了战略合作关系，今天双方刚联合发布的超融合邮件解决方案，代表着公

司在不断拓宽安全邮箱在国产软件领域的渠道。随着国产信创窗口期的打开，

公司相信Richmail会成为中国替代微软Exchange和原IBM Domino邮箱的一个

主要邮箱产品。 

 

2、华为HMS给公司带来的增量？跟金山办公这块现在有没有一些协同？然

后协同到什么程度？ 

答：跟华为HMS去年开始在商谈合作。但因HMS在推出的进度上有一些延缓，

对HMS里是否嵌入邮件系统，目前还不明朗。 

另外跟华为政企方面的合作是做华为的综合智慧城市，如对大型企业邮箱

有需求的企业，发布了联合安全邮件解决方案，华为会把彩讯Richmail作为主

要的提供方进行推荐。目前有一些项目在合作中，今年预计会有较多的合作项

目落地。 

金山之前与中国移动的企业邮箱有协作，彩讯也采购了金山的在线文档服

务在139邮箱里边。同时，金山也向其客户推荐彩讯Richmail。公司将进一步

深入与两个合作伙伴的合作，期待通过合作，在未来能够给彩讯带来更大规模

的业务量。 



 

3、公司在融合通信RCS、5g应用方面的布局进展？目前项目情况以及体量

数据情况？ 

答：公司现已实现三网接入，全网接入三家运营商，目前是少量的全网接

入服务商之一。 

目前公司的进展主要是在行业应用场景的打造上。公司现在已经与民生银

行、海南航空、丰巢汽车、58同城这些行业标杆客户共同在打造这样一个5g

消息的应用场景。5g消息可以简单理解成一个平行于微信、快手、抖音的生态，

在其他生态里面本身流量费比较贵的话，如这边是个流量洼地，且它的ROI更

有优势的话，自然就会在这方面加大投入。运营商在这个生态里定位是上游资

源提供者，还需要像彩讯这样的服务商，基于公司的应用开发能力以及运营能

力，来为这些行业客户去打造这样的一个场景，比如银行、航空、汽车、零售

这几个行业，它们的场景是存在差异的。 

公司现在跟大概200来家行业客户在做这方面的试点，多数为头部客户。

选择头部客户，是因为现在生态还没有完全建立起来，头部客户可能更有意愿

在这方面去做提前布局和预算投入。随着覆盖率的提高以及活跃度提升，接下

来腰部客户、尾部客户会涌入进来，公司会拿已经打磨过的应用场景直接去做

复制，其实也是一个跑马圈地的过程。 

公司在去年已经推出了基于5g消息能力的SaaS服务的一个beta版本。预计

今年六七月份会再推出一个1.0版本。基于5g消息的能力之上，公司本身也是

具备这么几个特征的，首先是一账号通三网，三大运营商全网接入。其次，会

接通三类通道，不光是5g消息，也包括传统的短信及视频短信，都可以做应用

投放；然后再去通多个行业解决方案，在不同的行业客户可以直接找到对应的

应用场景，直接去做订阅服务。通过多个体系渠道，不光是5g消息，也包括微

信和抖音上的一些投放，最终满足他们的全站营销服务场景。 

彩讯作为核心服务商之一，当前进展也是在第一梯队，非常迅速，但是后

面对公司产生真正的收入还是要基于它的正式商用，公司才能够有一个成规模

的收入，所以今年对公司的业绩收入和利润预计不会有显著的影响，但需要为

明年及至未来的业务爆发打好基础。 



据了解目前中国移动全网rcs平台升级建设已经完成，然后电信、联通应

该也在陆续升级，所以现在基本上是具备了一个5g消息分发的基础。 

 

4、请问公司面临的竞争情况是怎么样的？ 

答：从两个角度，一是彩讯三个主要的产品线：智慧渠道、协同办公和云；

另外是彩讯Richmail和5g消息这两个具体业务和产品来尝试回答这个问题。 

在智慧渠道业务领域，公司主要是为大B客户在线上经营其c端客户，帮助

其把线上流量、用户粘性、用户的活跃度及用户交易掌握在其自己手上。公司

过去十几年一直在这个领域里，用互联网业务模式和技术以及组织方式为电

信、金融、能源等行业做c端用户的运营，包括产品规划、平台技术搭以及后

续产品的快速迭代和海量用户的日常运营。公司也是通过过去多年沉淀下来了

IT中台和运营中台这么一个双中台框架，帮助大B客户去运营其c端用户，这是

一个核心能力。因此，在电信行业，彩讯为电信行业的头部客户去运营其c端

的智慧渠道产品线应该是市场领先的。目前，其他一些公司也在做这块业务，

但其规模都相对较小，且随着电信行业客户在线上渠道的不断集中化，相当于

把以前若干省分别做的事情，不断收到一个大平台上做，因此规模相对较小的

供应商其竞争力会进一步下降。彩讯在电信行业的智慧渠道业务上，应该属于

领头羊的角色。 

在协同办公业务领域，主要是基于公司完全自主研发的Richmail为大型企

业的邮箱提供全方位的解决方案。目前，在国内存量市场彩讯份额是第二，公

司也希望随着大信创窗口期的打开，能够在增量市场里拿到第一。公司相信在

3~5年的过程中，随着原IBM和微软的邮件产品被中国企业邮箱替代，彩讯能够

成为这个领域的领头羊。 

在云和大数据业务领域，彩讯在云市场里采取的策略，是基于公司过去十

几年沉淀下来的云迁移工具、云运维工具和其他产品，为公有云提供技术服务

和一些工具的销售，同时，还涉及部分SaaS产品的合作。 

中国移动希望在未来成为中国公有云排名前三的品牌，所以其在移动云上

的投入会非常大。除了其自身PaaS层的核心研发外，也需要像彩讯这样有云能

力的企业，为其提供云迁移、运维和多云管理，包括云授权这样的服务。在过



去两年里，这块业务保持在每年翻番的增幅。而且今年以来实现了5000万以上

的订单规模，接近于去年全年的订单规模。这也是彩讯在云产品线上的一个发

展策略。 

在这块的竞品，彩讯并不是跟公有云、甚至也不是跟四小龙私有云的技术

提供方竞争，而是围绕客户的公有云的打造，提供全方位的工具和技术服务的

方式来参与生态的合作。 

最后是5g消息，公司判断5g消息不仅仅是一个传统短信转售的市场，而是

类似于小程序的互联网流量经营的市场。5g消息的参与方当中，公司判断目前

是两类公司，一类是在传统短信转售市场做得非常好的企业，他们有较大规模

的短信企业客户和较大的短信发送量，有客户和一些存量业务基础，但其在IT

特别是互联网的流量运营和流量经营方面的基因相对会弱一些。 

彩讯属于另外一类公司在切入市场。彩讯熟悉电信运营商的平台技术，包

括电信运营商2C的运营体系和技术产品架构。同时也熟悉互联网侧各种营销运

营手段以及流量经营、流量变现的方法。所以彩讯应该是在电信运营商的基础

通道之上，为各行各业的企业客户经营流量运营的一个非常好的衔接者和中间

平台的撮合者。彩讯会把这些年积累下来的互联网流量运营的2C业务运营能

力，打包形成公司的5g消息营销云，提供给千行百业的企业客户，让他们能够

更好的使用运营商的云通信，包括5g消息在内的基础能力，能够以一个比较低

廉的价格，或者跟互联网上的头部流量相似的甚至是更好的转化率，获取营销

和服务的投资回报。 

 

5、公司和一些视频编辑软件公司有过合作吗？ 

答：彩讯在2019年开始与几家互联网公司的视频直播平台有开展相关合

作。公司在广东省政府、广东政法体系项目上引入了腾讯的视频直播产品；彩

讯还与火山引擎签订了框架合作协议，双方进行数据智能、企业直播、AR及视

频内容制作方面的合作，共同进行产品、方案深度整合、定制开发，计划在运

营商、金融、汽车等行业领域整合合作领域解决方案，目前已经在跟广东联通

合作中引入了火山引擎的视频直播平台；公司善于捕捉互联网上比较领先或者

比较新的视频流量入口的这些平台来和公司的主要产品如智慧渠道等进行打



包，销售给公司客户。 

 

附件清单（如有） 无 

日 期 2021 年 5 月 11 日 

 


